

## Parcs de la région de l'Est

### Parc provincial de Saint-Malo



#### Introduction

Le parc provincial de Saint-Malo est une des merveilles récréatives du sud du Manitoba. Il s'agit d'un site populaire pour de nombreux groupes, familles ou amis qui reviennent année après année afin de profiter de l'environnement naturel du parc et de son atmosphère amusante et plaisante. Classé en tant que parc de loisirs, il offre des expériences et des activités récréatives en plein air dans un cadre naturel. En tant que parc de loisirs du système de parcs du Manitoba, le parc provincial de Saint-Malo propose :

- un terrain de camping avec services et des aires de pique-nique;
- une plage et des possibilités de baignade;
- une aire de fréquentation diurne capable d'accueillir de grands groupes.



Cerises de Virginie

---

## Histoire

Ceux qui se sont installés ici à la fin du XIX<sup>e</sup> siècle ont trouvé en arrivant des forêts de trembles et de chênes, des prairies à hautes herbes et une faune abondante. La rivière aux Rats, qui prend sa source dans les Sandilands, approvisionne de nos jours le réservoir Saint-Malo avant d'aller rejoindre la rivière Rouge à l'ouest. Le chemin Saint-Paul, principale voie de transport terrestre de la région, permettait de transporter marchandises et provisions en char à bœufs. De Saint-Boniface, il partait vers le sud, traversait Saint-Pierre-Jolys, passait à l'ouest de Saint-Malo et rejoignait St. Paul, au Minnesota.

Vers 1875, la Société de colonisation du Manitoba, qui avait été créée pour encourager les Franco-Canadiens à s'établir dans les Prairies, avait des bureaux à Saint-Boniface et à Montréal. Cette société souhaitait attirer des résidents du Québec. Mais son objectif principal était de ramener au pays les Franco-Canadiens qui travaillaient dans des usines du Massachusetts. C'est ainsi que des immigrants venus du Massachusetts et du Québec se sont installés dans l'établissement de la Rivière-aux-Rats qui comprenait Otterburne et la paroisse de Saint-Pierre-Jolys. La paroisse de Saint-Malo, fondée par le père Louis Malo en 1878, faisait également partie de l'établissement de la Rivière-aux-Rats. Au fil des années, avec la construction du chemin de fer nord-sud, l'aménagement de routes et la création d'entreprises, Saint-Malo s'est transformé en un village prospère.



Eau du réservoir se déversant dans la rivière aux Rats

En 1958, à cause de préoccupations croissantes concernant l’approvisionnement en eau de la région, l’Administration du rétablissement agricole des prairies a construit un barrage sur la rivière aux Rats afin de créer le réservoir Saint-Malo. Initialement, le réservoir devait faire en sorte que le débit d’eau en aval de la rivière aux Rats demeure constant en vue d’approvisionner les villages et les fermes avoisinantes. Mais la collectivité lui trouva rapidement un autre usage. En juin 1961, la rive nord du réservoir est devenue le parc provincial de Saint-Malo afin de mettre des installations de camping et d’utilisation diurne à la disposition du public.



Herbe à puce. Ne touchez à aucune partie de cette plante!

---

### Choses à faire et à voir



Plage de Saint-Malo

Par temps chaud, quoi de plus rafraîchissant et de plus revigorant que d’aller faire quelques longueurs dans l’eau? Grâce à l’absence de bateaux à moteur, les canoteurs et les véliplanchistes profitent d’eaux calmes et d’une atmosphère tranquille qui seront peut-être plus difficiles à trouver sur d’autres lacs plus populaires. Si les sports aquatiques ne vous tentent pas, prélassiez-

vous au soleil en regardant passer les nuages et en vous reposant sur le sable chaud. Il y a suffisamment d'espace pour tous sur les deux plages, et les terrains de volleyball invitent les visiteurs à bouger et à montrer leur talent. Après une partie coriace sur le terrain, arrêtez-vous à l'une des nombreuses tables de pique-nique et réunissez votre famille et vos amis autour d'un repas bien mérité. Si vous n'avez rien prévu à manger, les kiosques de restauration tout proches sauront satisfaire votre appétit.

Bien que le parc ne se trouve qu'à un kilomètre de la ville de Saint-Malo, son cadre naturel n'en laisse rien paraître. Le soleil baigne les sentiers bordés de peupliers faux-trembles, de chênes à gros fruits, de peupliers baumiers, de cerisiers de Virginie et de pruniers d'Amérique. En été, ces sentiers font la joie des randonneurs et des cyclistes. En hiver, la neige les transforme en pistes de ski de fond. Tous les sentiers conviennent aux débutants, ce qui veut dire que toute la famille peut participer à une excursion en après-midi.

Peu importe l'activité que vous choisissiez, vous serez heureux à la fin d'une journée estivale de pouvoir profiter des emplacements de camping modernes ou sans services qui ont été aménagés dans la forêt et le long des rives. La préparation du souper sur le foyer invite aux conversations autour du feu, sous un ciel brillant d'étoiles. Les feux de camp qui se détachent dans la nuit ne sont pas sans rappeler un village préhistorique. L'arôme de la fumée se répand dans le terrain de camping et l'on entend parfois des rires au loin.

Propre, accueillant et divertissant, le parc provincial de Saint-Malo est, et demeure, l'endroit idéal pour des activités en famille ou en groupe. Les aménagements, le cadre naturel et la richesse de l'esprit communautaire font de Saint-Malo un endroit parfait pour une journée d'été paresseuse comme pour des vacances estivales actives.



Fleurs d'amélanchier

---

## Interprétation



Fleurs d'églantier

Grâce à l'introduction du programme d'interprétation à l'été 2000, les visiteurs peuvent maintenant mieux comprendre l'importance du parc pour la collectivité. Les feux de camp, les randonnées guidées, l'amphithéâtre et les programmes pour les familles et les enfants permettent au public d'approfondir sa connaissance de l'histoire culturelle et naturelle du parc. Cette connaissance les suivra pendant les années à venir, se transformera en appréciation puis en désir de protection. Qu'ils portent sur le cerf de Virginie, la conservation de l'eau ou la prairie à herbes hautes, les programmes offerts partout dans le parc sont amusants, interactifs et innovants.

En 2004, le sentier autoguidé de la prairie-parc à herbes hautes a été ouvert. Ce sentier long de 1,6 km (aller-retour) présente aux visiteurs deux des 12 régions naturelles du Manitoba : la prairie-parc de peupliers et de chênes et la prairie à herbes hautes, un écosystème en voie de disparition. Procurez-vous une brochure au début du sentier ou au bureau du terrain de camping. Donnez-vous une heure pour faire la randonnée.



Fruits de l'églantier

N'oubliez pas que le permis d'accès pour véhicule est exigé toute l'année.



Lièvre d'Amérique

Révisé en mai 2004 MG-5959